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Актуальные проблемы здравоохранения нужно 
решать «в рабочем порядке и на професси-
ональном уровне», а не на улице, считают в 
Департаменте здравоохранения Москвы. Так 
отреагировали здесь на митинг протеста меди-
ков столицы под лозунгом «Остановить развал 
медицины Москвы!».

Об этом заявила пресс-секретарь департамента 
Элина Николаева, комментируя митинг, сообщив, 
что ещё до мероприятия руководство столичного 
здравоохранения провело встречу с организаторами 
этой акции протеста.

«Накануне мероприятия руководство Департа-
мента здравоохранения Москвы встречалось с 
его организаторами. Это было в четверг в 18:00. 
Никаких внятных требований или конструктивных 
предложений с их стороны не прозвучало, при этом 
все согласны, что московскому здравоохранению 
необходима дальнейшая модернизация, – сказала 
Э.Николаева. – Если митинг проводится ради ми-
тинга, это личные проблемы его организаторов», – 
добавила она.

«Врачам нужно лечить пациентов и думать о 
своём профессиональном росте. Хороший врач 
всегда будет востребован», – донесла до жур-
налистов мнение руководства департамента его 
пресс-секретарь.

В большинстве лечебных учреждений Москвы в 
воскресенье проходил день открытых дверей. Как 
уточнила Э.Николаева, в каждом округе города были 
открыты по две поликлиники, также работали два 
родильных дома, женские консультации и другие 
медучреждения. «Сам руководитель департамента 
Алексей Хрипун находился на этих мероприятиях…, 
приуроченных ко Дню народного единства. Мы 
занимались делом», – подчеркнула собеседница 
агентства.

В то же время «Известия» сообщают со ссылкой 
на пресс-службу Департамента здравоохранения 
столицы, что потерявшие работу из-за сокраще-
ния медучреждений московские врачи получат 
возможность устроиться в ЛПУ других регионов 
Центральной России. Они получат доступ к ва-
кансиям в Рязанской, Владимирской, Ивановской, 
Смоленской, Тверской и Тульской областях.

Дословно

Решать проблемы не на улицах

В митинге протеста столичных медиков приняли участие и пациенты

«Мы впереди планеты всей, 
но без больниц и без вра-
чей!», «Врачей – в санитары? 
Чиновников – в дворники!», 
«Закрыли больницу? Откройте 
кладбище!» – от 4 до 7 тыс. 
человек, по разным оценкам, 
собрала с такими плакатами 
и транспарантами на Суво-
ровской площади города эта 
крупнейшая за последние годы 
акция протеста медицинских 
работников. Многие из них 
надели, подчёркивая профес-
сиональную принадлежность, 
белые халаты и шапочки.

«Нас много, но могло бы быть 
больше. Мы знаем, что многие 
врачи не смогли быть с нами. 
Столичный Департамент здраво-
охранения внезапно объявил се-
годняшний день Днём здоровья. 
И всех медиков обязали нахо-
диться на своих рабочих местах. 
Это значит, что власть нас опа-
сается», – сказал, обращаясь к 
собравшимся, заявитель митинга 
из движения «За достойную ме-
дицину» Александр Аверюшкин.

За участие в митинге многим 
врачам угрожали немедленным 
увольнением. «У нас доктора не 
пришли сюда, побоялись, – рас-
сказывает одна из медсестёр. – 
Начальство сказало, что будет все 
фотографии и видео с митинга 
отсматривать. Кого заметят – от-
правят за двери без выходного 
пособия».

Тем не менее разговор со-
стоялся, и назвать его сдержан-
ным вряд ли можно. Так, врач-
реаниматолог «скорой» Андрей 
Экслер, напомнив о том, что в 
октябре эта служба Москвы отме-
тила 95-летний юбилей, заметил: 
«Моя версия – до 100-летия она 
не доживёт. Ликвидированы все 
специализированные бригады, 
кроме нескольких реанимацион-
ных. Один и тот же врач ездит и 
на кардиологические приступы, 
и к детям. Хотя специфика там, 
понятно, разная. Внедряется ме-
тод «интенсификации». Это когда 
врачей с подстанции на севере 
города направляют на вызов, 
поступивший с юга. На дорогу 
туда-обратно уходит 2 часа. Не 
говоря о бензине и о том, сколько 
ждут пациенты. В этом заключа-
ется эффективность? Начальство 
нам говорит, что большинство 
врачей сегодня – неграмотны и 
неквалифицированны. Но ведь 
сокращают целыми отделениями 
в больницах, не разбираясь, кто 
есть кто».

Эндокринолог Ольга Демиче-
ва и невролог Семён Гальперин 
рассказали, что уже несколько 
месяцев борются против лик-
видации горбольницы № 11, 
специализирующейся на лечении 
рассеянного склероза. Вроде бы 
сейчас ходят разговоры, что на 
базе больницы сделают паллиа-
тивное отделение, чего, в общем-
то, и добивались сотрудники. Но 
официально этого пока никто не 
подтвердил. Вот вам, пожалуйста, 
цена игры в молчанку руководи-
телей здравоохранения…

«В медицине есть такое поня-
тие – терапия отчаяния, – сказала 
в заключение своего выступления 
О.Демичева. – И мы в рамках 

Терапия отчаяния
Остановить реорганизацию столичных медучреждений, объявить 

годичный мораторий на закрытие больниц и сокращение медработ-
ников, уволить вице-мэра города по вопросам социального развития 
и руководство Департамента здравоохранения Москвы!

Резолюция с такими требованиями принята на митинге протеста ме-
диков столицы.

В центре внимания

«Нас просто достали!»
Получается, пациенты должны заплатить деньги или пропасть от недуга…

этой терапии шлём почти сти-
хотворное послание Президенту 
России: «Если что-то зависит от 
вас – помогите. Понимаем, пу-
стеет казна… Но жизнь не имеет 
цены... А наши пациенты должны 
заплатить деньги или пропасть от 
недуга...»

«Поддерживаю предложение 
создать хотя бы виртуальный 
комитет общественности для 
оценки реформ, – высказал 
своё мнение терапевт Павел 
Воробьёв. Извинившись, что не 
имеет опыта выступления на 
массовых мероприятиях – до 
этого приходилось только читать 
лекции студентам, он заявил: «Но 
в последнее время нас просто 
достали!!! Поэтому пришли сюда 
и говорим!»

«Достали! Достали!» – одобри-
тельно поддержали врача участ-
ники митинга.

Официальные представители 
власти на нём замечены не были. 
Хотя, как сообщила лидер дви-
жения «Вместе – за достойную 
медицину» Алла Фролова, всем 
чиновникам приглашения были 
посланы.

Впрочем, председатель Комис-
сии Мосгордумы по здравоохра-
нению и охране общественного 
здоровья Людмила Стебенкова 
нашла всё же время, чтобы прий-
ти на Суворовскую площадь. 
Однако рационального зерна в 
акции протеста она не нашла. 
«Я не услышала там никаких кон-
структивных предложений, кроме 
«долой» и «всех в отставку»», – 

поделилась депутат с радиостан-
цией «Говорит Москва». – Мало 
того, я не увидела там массового 
количества врачей, многоты-
сячного, как говорили, митинга. 
В основном были политические 
партии. Выступления некоторых 
звучали просто смешно».

Организована акция обще-
ственным движением «Вме-
сте за достойную медицину», 
межрегиональным Профсоюзом 

участвовать в мероприятии, что-
бы «не придавать социальному 
протесту политической окраски». 
Но закалённые в политических 
баталиях партии проявили твёр-
дость…

Реорганизация, говорилось на 
митинге, коснётся 28 столичных 
больниц и приведёт к сокраще-
нию более 7 тыс. медицинских 
работников. Подробный план 
реализации этого намерения 

нии эффективности медицинских 
учреждений города, пояснил 
он. «А говорить о сокращении 
коечного фонда Москвы вообще 
некорректно», – заметил за-
меститель главы правительства 
столицы.

«Речь идёт о реструктуриза-
ции коечного фонда: развитии 
крупных медицинских много-
профильных стационаров за 
счёт уменьшения маленьких, 
маломощных и на самом деле 
неэффективных больниц», – по-
яснил Л.Печатников, добавив, что 
«места в больницах не исчезают, а 
перемещаются в крупные стаци-
онары». В столичных больницах – 
без учёта ведомственных медуч-
реждений – по итогам реформы 
останется не менее 60 тыс. коек, 
сказал он в интервью программе 
«Вести в субботу» на телеканале 
«Россия». – В городе, мы пла-
нируем, будет работать 35 тыс. 
коек интенсивного лечения». 
Плюс туберкулёзные койки, ко-
торые к ним не относятся, пси-
хиатрические, наркологические, 
инфекционные и ведомственная 
медицина.

Для сравнения вице-мэр при-
вёл пример Сеула, где на 10 млн 
населения – только 25 тыс. коек 
интенсивного лечения, а в Из-
раиле на 8 млн человек – 16 тыс. 
таких коек.

Так ли страшен чёрт, как его 
малюют?

...29 ноября Независимый 
проф союз медицинских работни-
ков «Действие» намерен провести 
Всероссийскую демонстрацию 
против реформ здравоохранения.

медицинских работников «Дей-

ствие», Независимым профсою-

зом работников скорой помощи 

«Фельдшер.ру». Из-за этого на-

кануне митинга у его организато-

ров едва не случился конфликт с 

врачебным сообществом. Медики 

требовали запретить партийцам 

чиновники обещают представить 

к концу декабря.

Однако в канун акции протеста 

вице-мэр столицы по социальным 

вопросам Леонид Печатников 

опроверг сообщения СМИ о лик-

видации больниц и сокращениях 

медперсонала. Дело в повыше-
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Профсоюзный активист, за-
щищающий права медиков, 
оргсекретарь межрегиональ-
ного Профсоюза работников 
здравоохранения «Действие» 
Андрей Коновал избит в Уфе. 
Диагноз – сотрясение мозга, 
многочисленные ссадины и ге-
матомы, ушибы рук и ног.

«Нападавшие выполнили своё 
задание», – заявил А.Коновал 
Православному порталу о благо-
творительности и социальной 
деятельности Милосердие.ru. Он 
приехал в Уфу, где сотрудники 
станции скорой медицинской 
помощи уже несколько месяцев 
бьются за восстановление своих 
урезанных зарплат («МГ» и МИА 
Cito! подробно рассказывали об 
этой акции протеста). «Я уже пере-
оделся и услышал сигнализацию 
своей машины. Какой-то парень 
попросил спуститься и переставить 
автомобиль, якобы, он мешает ему 
разгрузиться», – продолжил проф-

союзный активист. Он вышел на 
улицу прямо в шлёпанцах, и стоило 
ему открыть дверь, как неизвест-
ные напали на него.

После того как налётчики убежа-
ли, к месту происшествия приехали 
активисты профсоюза, которым 
позвонил Андрей, они и вызвали 
«скорую» и полицию. «В целом 
создалось впечатление, что это 
была акция устрашения», – заметил 
потерпевший.

А.Коновал убеждён, что нападе-
ние связано с противостоянием 
медиков «скорой» – членов проф-
союза и главного врача уфимской 
ССМП Марата Зиганшина.

В июне зарплаты здесь в целом 
упали примерно на 20%. За не-
сколько месяцев со станции уво-
лились 200 человек. Начинающий 
фельдшер, не имеющий стажа, 
получал 6800 руб. оклада, плюс 3 
тыс. субсидию, плюс небольшие 
ночные – всего выходило 12,5 тыс. 
руб. в месяц, отметил А.Коновал. 
Но в июне эта, и без того неболь-

шая сумма, была сокращена. «Нам 
так и сказали – мол, затягивайте по-
яса, сокращено финансирование. 
Люди начали протестовать».

Половина бригад «скорой» в Уфе 
не укомплектована вторым меди-
ком, люди работают на износ, не 
получая при этом никаких надбавок.

Как пояснил А.Коновал, когда 
М.Зиганшин увидел, что ему со-
кратили финансирование на 70 млн 
руб., он «решил сэкономить на 
зарплатах». Были урезаны, напри-
мер, выплаты за ночные дежурства 
со 100 до 50%.

Медики объявили голодовку, в 
какой-то момент в ней участвовали 
19 человек, она длилась больше 
недели.

Голодовка приостанавливалась, 
потом снова возобновлялась, так 
как требования протестующих, 
которые, кстати, продолжали выхо-
дить на дежурства, не выполнялись 
или выполнялись частично. В на-
стоящее время голодовка на ССМП 
в Уфе вновь приостановлена.

Протест

Андрей Коновал:

«Это была акция устрашения»
Избит один из организаторов голодовки

С экранов телевизоров и со 
страниц газет идёт букваль-
но артиллерийский обстрел 
московских врачей, которые 
вздумали возмутиться. И этот 
обстрел затеян их же колле-
гами – руководством москов-
ского здравоохранения во 
главе с вице-мэром Москвы 
Л.Печатниковым, а также его 
союзниками – главными врача-
ми, теми, которые хладнокровно 
подписывают приказы об уволь-
нениях. 

Что происходит? Всё банально. 
Похоже, есть желание (надеюсь, 
бескорыстное) руководства мо-
сковского здравоохранения пере-
дать здания лечебных учреждений 
в частные руки. 

Этот процесс происходит сле-
дующим образом – сначала одна 
больница становится филиалом 
другой более крупной, затем пре-
кращаются госпитализации на кой-
ки этого филиала, для чего скорая 
медицинская помощь получает со-
ответствующее распоряжение. Та-
ким образом, создаётся иллюзия 
пустующих коек, затем, сотрудники 
филиала получают уведомление об 
увольнении – ведь лечить некого. 

Факты налицо. За 2014 г. уже 
уволены или получили уведомле-
ния более 2,5 тыс. медицинских 
работников в 6 городских клиниче-
ских больницах: № 6, № 7, № 11, 
№ 19, № 54, № 72 и инфекцион-
ной больнице № 3. А городская 
больница № 63 уже давно пере-
дана в концессию Европейскому 
медицинскому центру, где ранее 
Л.Печатников работал главным 
врачом. В 2015 г. запланировано 
закрытие ещё 20 медицинских уч-
реждений Москвы с увольнением 
более 4 тыс. человек.

Какие объяснения? Всё - ложь. 
Сначала Л.Печатников пытался 
объяснить эти сокращения тем, 
что его сподвигли к этому майские 
Указы Президента России. Но эти 
указы, напротив, направлены на 
повышение доступности и каче-
ства медицинской помощи. Затем 
оправдывался дефицитом средств 
в системе обязательного страхо-
вания, запамятовав, что богатый 
московский бюджет законно может 

помогать здравоохранению. (Для 
справки: валовой региональный 
продукт Москвы в 2,5 раза выше 
среднего по России.)

Потом ссылался на то, что в 
Москве коек больше, чем на За-
паде и в некоторых тёплых странах, 
например Сингапуре. В Сингапуре 
круглый год + 25°. Этот город-стра-
на в 1,5 раза богаче, чем Москва, 
причём там нет такого огромного 
расслоения по уровню доходов 
между самыми бедными и бога-
тыми группами населения, как в 
Москве (соответственно в 15 и 50 
раз). Это единственная страна, 
которая победила коррупцию. 
Население Сингапура моложе и, 
как минимум, в 2 раза здоровее, 
чем в Москве. Финансирование 
здравоохранения (общественные 
источники: бюджет, средства обя-
зательного и добровольного меди-
цинского страхования) в Сингапуре 
в 2,2 раза выше, чем в Москве.

Накануне митинга объяснения 
«реформаторов» в прессе стали 
изощрённее – они пошли по уже 
проторённому в истории России 
пути. Руководство московского 
здравоохранения завело «дело» 
на увольняемых врачей, припра-
вив это демагогией о революции 
1917 г. и очернением советской 
системы здравоохранения, ко-
торая, между прочим, ВОЗ была 
признана одной из лучших в мире. 
Врачи - вот кто оказался, по словам 
Л.Печатникова, виноват во всех 
бедах московского здравоохране-
ния. Они безграмотны («…если вы 
чего-то не знаете, чего-то не вы-
учили вовремя, пожалуйста, идите 
и учитесь…»1), они мало работают 
(«…чай пьют в ординаторской…»), 
они берут деньги с пациентов («…у 
вас есть другие источники дохода, 
которые к белой и чистой зарплате 
не относятся…»). Такой клич «Ату, 
бей виноватых» работает всегда 
безошибочно.

Да вот ещё, пусть бросают лю-
бимую специальность и идут рабо-
тать в первичное звено. Наверное, 
многим действительно придётся 
это сделать. Только Л.Печатников 

умолчал о том, что урологу или 
хирургу, или инфекционисту, чтобы 
стать участковым педиатром или 
терапевтом, надо пройти пере-
подготовку (свыше 500 часов) или 
ординатуру – 2 года. Кто её будет 
оплачивать, кто будет содержать 
семью этого врача на стипендию 
около 7 тыс. руб.? При этом он 
также умолчал, что сегодня мо-
сковские врачи в стационарах 
работают с перегрузом - на 1,3-1,5 
ставки. А если их число сократить, 
то оставшиеся не смогут взять на 
себя дополнительную нагрузку по 
лечению пациентов, они ведь не 
машины.

А где доказательства? При этом 
никто и не заметил, что нет ни 
одного доказательства того, что 
с увольняемыми врачами дело 
обстоит именно так, как говорит 
Л.Печатников. 

Однако есть факты – результаты 
работы организатора здравоохра-
нения Л.Печатникова. Судите сами, 
в Москве за последние 4 года:

обеспеченность врачами участ-
ковой службы сократилась на 11%, 
в результате: время ожидания 
пациентами участковых врачей 
составляет более 4 дней, а врачей-
специалистов – до 1 месяца;

 обеспеченность коечным фон-
дом сократилась на 30% (с 7,2 до 
5,1 на 1 тыс. населения);

 коек реабилитации в Москве в 
3 раза меньше по сравнению со 
«старыми» странами ЕС, а коек 
длительного ухода (паллиативного 
и сестринских) в 6 раз меньше;

 часть закупленного на средства 
московского и федерального бюд-
жета оборудования простаивает 
из-за отсутствия специалистов по 
лучевой диагностике;

 государственное финансиро-
вание здравоохранения Москвы в 
доле ВРП упало, соответственно: 
в 2011 г. – 2,6%, в 2012 г. – 2,4%, 
в 2013 г. – 2,3%. Такое финанси-
рование характерно для очень 
бедных стран;

 объём платных медицинских ус-
луг в Москве вырос почти в 2 раза 
(с 45,9 до 86,1 млрд руб.). 

Л.Печатников избегает публич-
ных дискуссий с организаторами 
здравоохранения. Надеюсь, на этот 
раз, в связи с острейшей ситуаци-
ей найдёт возможность и время 
для прояснения своей позиции.

Гузель УЛУМБЕКОВА,
председатель правления Ассоциации 

медицинских обществ по качеству,
доктор медицинских наук. 

По словам, М.Андрочникова, на 
эту тему просто и в то же время 
крайне сложно говорить. Дело в 
том, что проект реорганизации сто-
личной медицины, опубликованный 
в СМИ, не является официальным 
документом. Скорее всего, это 
один из проектов, которые раз-
рабатывались Департаментом 
здравоохранения Москвы.

О переносе акцента оказания ме-
дицинской помощи со стационар-
ного этапа на амбулаторный стало 
известно давно. Но важно не только 
выбранное стратегическое направ-
ление, но и конкретный механизм 
реализации задуманного. При этом 
любой вопрос, который затрагивает 
права граждан, должен выноситься 
на трёхстороннюю комиссию.

– Я со своей стороны возлагаю 
большие надежды на законопро-
ект, подготовленный председа-
телем Комитета Государственной 
Думы РФ по охране здоровья 
Сергеем Калашниковым, – за-
явил М.Андрочников. – Он прямо 
запрещает закрытие лечебных 
учреждений без выяснения мнения 
жителей в сельских поселениях и 
рассмотрения этого вопроса на 
специально созданной обществен-
ной комиссии в городах.

К сожалению, никто до сих пор 
не знает, какие эксперты вынесли 
заключение, что подобная реорга-
низация необходима московской 
медицине. Идеологи реформы не 
выступали на публичных слушани-
ях. Соответственно не приводили 
цифры, аргументы, выводы, на ко-
торых построены их рекомендации. 
Тем не менее вице-мэр Москвы 
Леонид Печатников считает, что 
здравоохранение в том виде, в 
котором оно существует в столице, 
неэффективно.

И совершенно непонятно, по ка-
кому принципу будет происходить 
сокращение…

В медицине есть профессио-
нальное правило: надо лечить не 
болезнь, а больного.

Однако нынешние реформы 
переворачивают прежние пред-
ставления. Реформу придумали и 
проводят не медики, а экономи-
сты (за исключением, пожалуй, 
Л.Печатникова). В результате во 
главу угла ставятся экономические 
показатели. Менеджеры от здра-
воохранения, недовольно отмахи-
ваясь от критики, ссылаются на 
Европу. Дескать, коек там меньше, 
а больных выписывают из стацио-
нара быстрее, чем в России. Но в 
нашей стране и заболеваемость, и 
смертность выше. А это означает, 
что и потребность в медицинской 
помощи гораздо больше. Можно 
привести и такое очевидное сопо-
ставление: расходы государства на 
здоровье граждан. В России они на 
душу населения составляют гораз-
до меньшие суммы, чем в государ-
ствах «старой» и «новой» Европы. 
Но нам это неинтересно. Мы гор-
димся другим, за последние 14 лет 
количество лечебных учреждений в 
России сократилось в 2 раза. Если 
в 2000 г. их насчитывалось 10 700, 
то в 2013 г. – только 4398…

Однако выходить на площади 
профсоюзы пока не собираются. 
«Многие проблемы копились года-
ми, и ни у нас, ни у чиновников, к 
сожалению, нет волшебной палоч-
ки, чтобы решить их в одночасье, – 
считает Михаил Андрочников. – И 
митинги здесь не лучший выход, 
необходимо решать вопросы по-
степенно, раз за разом, садясь с 
представителями власти за стол 
переговоров».

Москва.

В режиме секретности

За что стоит переживать бюджетникам? На этот непростой вопрос 
свои варианты ответов дали на брифинге для журналистов заме-
ститель председателя Профсоюза работников здравоохранения 
РФ Михаил Андрочников, заместитель председателя Общероссий-
ского Профсоюза образования РФ Михаил Авдеенко. Речь шла о 
работе педагогов и врачей в условиях новых форм оплаты труда. 
Но главным всё-таки стал вопрос, заданный журналистами, – об 
оптимизации системы здравоохранения в Москве.

Оценки

Пресс-секретарь министра здравоохранения России Олег Сала-
гай в связи с прошедшим в Москве митингом врачей сообщил по-
зицию министра здравоохранения РФ Вероники Скворцовой по 
данному вопросу.

«Мнение пациентов и врачей имеет для нас первостепенное зна-
чение. Поэтому мы внимательно рассматриваем все высказанные 
на митинге мнения. Многие из них будут приняты и учтены при 
организации работы министерством. Однако с сожалением необ-
ходимо отметить, что в ходе митинга звучали и заявления, не со-
ответствующие действительности. Так, некоторыми митингующими, 
в том числе не имеющими прямого отношения к медицине, вы-
сказывались призывы к прекращению якобы проводимой в стране
централизованной реформы здравоохранения, инициированной Мин-
здравом России, направленной на сокращение числа медицинских 
учреждений. Эти утверждения ложны: никакой централизованной 
реформы, которая предполагала бы сокращение медицинских органи-
заций, Мин здравом России не проводится. Цель проводимой сегодня 
министерством работы – не снизить, а повысить доступность и каче-
ство медицинской помощи. Для этого проводятся диспансеризация и 
скрининги здоровья, в том числе с выездом на удалённые территории, 
создаются хорошо оснащённые медицинские центры, укомплектованные 
квалифицированными врачами и средним медицинским персоналом, для 
оказания и экстренной, и плановой медицинской помощи. Увеличиваются 
объёмы высокотехнологичной медицинской помощи.

В связи с этим мы призвали бы не политизировать процессы раз-
вития, происходящие в здравоохранении, а обсуждать их в рамках
профессионального диалога с изучением мнения населения. Мы уве-
домим все региональные органы здравоохранения относительно состо-
явшегося митинга и высказанных на нём мнений и требований и вновь 
обратим их внимание на то, что в случае, если в регионе планируются 
какие-либо реорганизационные мероприятия, они должны проводиться 
лишь при гарантии достижения более высокого уровня качества до-
ступной для каждого жителя медицинской помощи и после проведения 
общественного обсуждения предлагаемых перемен. Ведь главный прин-
цип медицины со времён Гиппократа – «Не навреди!».

Материалы подготовили 
Константин ЩЕГЛОВ и Алексей ПАПЫРИН,

обозреватели «МГ» и Медицинского информационного 
агентства Сito! при «МГ».

Авторитетное мнение

Нестерпимо стыдно 
Ждем ответов на острые жизненные вопросы

Вместо комментария

Не навреди!

1 Здесь и далее: Л. Печатников. Интервью 
«Эхо Москвы» 31.10.2014 и РТР 1 ноября 
2014 г.


